**TESSIN** 

# Un itinéraire sur le châtaignier

Barbara Pongelli\* | Un itinéraire de découverte, «La voie du Ceneri», sera inauguré le 21 mars. Le châtaignier lui sert d'emblème.

Le canton du Tessin vit un moment historique unique: l'achèvement du tunnel Alptransit sous le Monte Ceneri va créer une nouvelle dynamique en raccordant, par voie ferroviaire de plaine, les trois pôles que représentent Lugano, Bellinzone et Locarno. L'occasion est unique et la volonté de valoriser les éléments de la nature, du paysage et de l'histoire du territoire cantonal s'y concrétise à ce moment précis. Il s'agit de tous ces éléments qui, en surface (et donc pas sous terre), nous entourent.

## «Projet Ceneri 2020»

L'architecte Christian Rivola, avec l'atelier Ribo+, a imaginé, projeté et coordonné un itinéraire thématique. Il vise à valoriser, en surface, les terres qui accueillent le dernier tronçon d'Alptransit. L'inauguration de cet itinéraire est prévue le premier jour du printemps, le samedi 21 mars prochain, et marquera en même temps l'ouverture de la saison touristique au Tessin. Et «La voie du Ceneri», du nom de la montagne qui sépare le canton en deux et que le tunnel traverse, résume tout son contenu et s'intègre avec force dans ce qui, pour le Tessin, représente le «Projet Ceneri 2020».

### Le châtaigner, l'essence locale

Tout au long du parcours de «La voie du Ceneri», le bois de châtaignier, ambassadeur par excellence du Tessin, tient le premier rôle. Il a été choisi pour réaliser des bancs au design épuré, spécialement dessinés par l'architecte Rivola. Ils sont disposés tout au long de l'itinéraire. En utilisant le bois de cette essence d'origine tessinoise, l'objectif est de focaliser l'attention sur l'importance du label «bois Suisse».

Valorisation et (ré)utilisation de bois de châtaignier pas seulement avec les équipements, mais grâce aussi aux forêts alentour qui permettront aux promeneurs, par de longues balades, de se métamorphoser afin d'être prêts, quand ils s'accorderont une pause sur l'un des bancs précités, à cueillir chaque particularité du territoire qui les reçoit. Le châtaignier les accompagnera

dans cette dynamique, dans ce rapport retrouvé avec ce sol alors qu'on le croyait perdu, en se promenant le long de ces forêts où l'arbre règne en maître. Créer le mouvement et l'union, voilà ce que «La voie du Ceneri» et le «Projet Ceneri 2020» visent.

#### Artistes associés

Deux artistes du canton se sont penchés sur la thématique de l'union et ont souhaité rendre hommage et valoriser le bois en tant que matériau et comme lien entre les trois régions. Leurs œuvres, deux statues en bois, seront dédiées à cette union sur l'aire de repos de Robasacco et nous mettront face à un nouveau Tessin, symbolisé par le «Totem». Il a été édifié avec des roches excavées lors de la réalisation du tunnel de base du Monte Ceneri et sera élevé sur la Piazza Ticino lors de l'événement.

Ce sera, pour tout le Tessin, l'instant adéquat pour émerger à nouveau dans le panorama national et avant tout international. A nous de soutenir dans l'ensemble ce projet afin de rendre sa valeur à ce qui nous entoure et qui, au fil du temps qui s'écoule, s'est ou s'était un peu perdu.



L'itinéraire s'inscrit dans un paysage typique comme celui-ci, où le châtaignier règne en maître. Alain Douard

Informations www.laviadelceneri.ch www.leterredelceneri.ch

AIDE SUISSE À LA MONTAGNE

# L'exemple de La Biolettaz pour la collecte 2020

ASM | L'Aide suisse à la montagne (ASM) intervient quand de microentreprises et des communautés atteignent leurs limites financières en matière d'investissements. Pour assurer ces financements, l'ASM organise des campagnes de collecte. Celle de 2020 est consacrée aux «Energies renouvelables dans les régions de montagne». Au cours des dix dernières années, la fondation a soutenu 74 projets d'énergie durable avec près de 3,8 millions de francs.

# Bois local pour chauffage à distance

A titre d'exemple, l'ASM a soutenu en 2019 La Biolettaz, une coopérative créée en 2015 au Séchey (VD). Avec le soutien de l'ASM, la coopérative a mis en place deux chauffages à distance fonctionnant au bois régional. Elle regroupe douze membres, dont la commune pour la grande salle et un locatif, deux agriculteurs, un serrurier et des privés, soit plus d'un tiers des 80 habitants du village. L'installation a été aménagée dans une ancienne fosse à lisier. La puissance totale installée est de 500 000 kWh/an avec deux chaudières.

Les plaquettes de bois sont fournies par la société locale Ecobois qui met en valeur le bois des forêts communales. En 2019, 400 m³ ont été consommés. Depuis son installation, La Biolettaz permet une économie annuelle de 40 000 litres de mazout.

**Informations** www. aidemontagne.ch

<sup>\*</sup>Barbara Pongelli est rédactrice de Forestaviva Traduction: Fabio Gilardi